



LABORATORIO VIRTUAL DE INNOVACION “Reforzando la inclusión en los sistemas de información sanitaria y vigilancia epidemiológica”

NOTA CONCEPTO Y PROGRAMA

ANTECEDENTES Y CONTEXTO

Esta iniciativa se enmarca en el Proyecto de conocimiento para el Desarrollo impulsaLAC, que nace como necesidad de dar una respuesta a la emergencia provocada por la pandemia en la región, en el marco de la Estrategia de la Cooperación Española de respuesta a la crisis del COVID-19, desde el Plan INTERCOONECTA y articulando la ventaja comparativa que ofrece la red de Centros de Formación de la Cooperación Española y su despliegue regional.

La emergencia sanitaria por COVID-19 plantea un escenario epidemiológico sin precedentes a nivel global incluyendo Latinoamérica. La generación acelerada de evidencia científica ha facilitado en tiempo récord, la disponibilidad de lecciones aprendidas para nuevas decisiones. A su vez, los requerimientos a los sistemas de información y de seguimiento al servicio de la salud pública y de la vigilancia epidemiológica se han multiplicado. El intercambio continuo de información válida es fundamental para gestionar esta crisis sanitaria, que ha puesto de manifiesto la importancia de disponer de sistemas de información robustos, seguros y funcionales que faciliten la labor de Vigilancia Epidemiológica.

Para poder dar una respuesta efectiva a los retos sanitarios y epidemiológicos que plantea la actual pandemia, el Centro de Formación de la Cooperación Española (CFCE) en Montevideo viene apoyando desde 2020 una línea de trabajo para favorecer la generación de soluciones adecuadas y responsables en el ámbito de los sistemas de información y de vigilancia epidemiológica.

En este marco, el CFCE ha participado en las Jornadas Virtuales Iberoamericanas “Salud Pública y COVID-19”, realizadas en septiembre 2020, en colaboración con la Red Ministerial Iberoamericana de Aprendizaje e Investigación en Salud –RIMAIS-, la Escuela Andaluza de Salud Pública (EASP), el Instituto de Salud Carlos III y la Secretaría General Iberoamericana.

[VER AQUÍ](#)

Asimismo, se impulsó el Laboratorio de innovación al servicio de la salud pública y vigilancia epidemiológica en el contexto COVID-19, desarrollado en formato virtual en colaboración con la Red Ministerial Iberoamericana de Aprendizaje e Investigación en Salud –RIM AIS–, la Escuela Andaluza de salud Pública (EASP), el Instituto de Salud Carlos III y la Secretaría General Iberoamericana.

Foro abierto del Laboratorio: [VER AQUÍ](#)

Materiales desarrollados:

- [Decálogo para el óptimo funcionamiento de los sistemas de vigilancia epidemiológica](#)
- [Coordinación de la acción comunitaria para combatir la COVID-19](#)

OBJETIVOS

- Generar espacios de coordinación interinstitucional a nivel Iberoamericano, destinados a conocer y analizar las buenas prácticas desarrolladas a nivel local y nacional para la inclusión de colectivos y comunidades aisladas física o culturalmente de los sistemas de información para la salud y la vigilancia epidemiológica. De forma prioritaria, se consideran los siguientes colectivos:
 - Personas con movilidad reducida o discapacidad
 - Comunidades cultural y lingüísticamente diversas
 - Comunidades rurales
 - Grupos que sufren la brecha digital
- Contribuir a la mejora de los Sistemas de Vigilancia Epidemiológicos en comunidades excluidas tanto por cuestiones físicas como culturales en ALC, mediante el diseño y prototipado colaborativo de intervenciones con actores clave de la región.
- Potenciar la integración y coordinación de las comunidades en los Sistemas de Vigilancia epidemiológicos (SVE) nacionales para hacer frente a los desafíos de salud pública.
- Facilitar dinámicas de co-aprendizaje a partir de experiencias innovadoras, incorporando la innovación en la gestión comunitaria en salud.
- Fortalecer la generación de información de calidad basada en la investigación científica y vigilancia epidemiológica que facilite a los países de ALC dar una respuesta efectiva a la actual pandemia y enfermedades emergentes de la región.

Organizan:

Colabora:

ORGANIZACIÓN

El laboratorio es una iniciativa impulsada por el Centro de Formación de la Cooperación Española en Montevideo, con el acompañamiento técnico de la Escuela Andaluza de Salud Pública (EASP) y la colaboración del Instituto de Salud Carlos III, en articulación con la Red Iberoamericana Ministerial Aprendizaje Investigación en Salud (RIMAIS) y el apoyo de otras instituciones como el Instituto de Salud Global de Barcelona (ISGlobal). Se ha considerado la participación equitativa e inclusiva, en cada una de las instancias. En el centro de este proyecto se insta a que se reflejen las diferencias y afectaciones a las poblaciones vulnerables, con la finalidad de visibilizar la importancia de enfocar las respuestas con prioridad en quienes se han agudizado los efectos de la pandemia del COVID-19.

ENTIDADES IMPLICADAS

Se espera la participación de personas expertas que representen a diferentes actores clave de los sistemas de información sanitaria y vigilancia epidemiológica COVID-19 en América Latina y El Caribe (ALC) y de España. Invitamos a sumarse al Laboratorio de innovación a:

- Representantes de autoridades sanitarias a nivel nacional, regional o local
- Equipos técnicos de vigilancia epidemiológica y de emergencias de salud pública
- Profesionales sanitarios que participan en la respuesta a la epidemia de COVID-19
- Organizaciones no gubernamentales y comunitarias
- Actores de cooperación internacional
- Instituciones de estadística, ciencia, investigación y tecnología
- Personal investigador en salud pública, ciencias de la salud y ciencias sociales, con énfasis en temas relacionados con la vigilancia epidemiológica

METODOLOGÍA Y FECHAS

El Laboratorio se desarrollará en formato virtual, mediante espacios de trabajo de co creación en la plataforma Moodle, instancias de intercambio y exposiciones interactivas en a través de foros de diálogo.

El Laboratorio tiene proyectado su inicio el 29 de noviembre al 16 de diciembre de 2021, desarrollando cada una de sus diferentes instancias dentro del siguiente cronograma:

29 de noviembre	Lanzamiento y foro de generación de ideas
2 de diciembre	Sesión síncrona. Trabajo por equipos
3 al 15 de diciembre	periodo de intercambio y mentoría
16 de diciembre	Sesión síncrona. Propuestas para la acción

Se entregará certificado de participación.



FORO DE GENERACIÓN DE IDEAS

A través de un espacio en Moodle, se presentarán los principales resultados del proyecto para que las personas participantes en el Laboratorio puedan explorar de forma autónoma los diversos recursos disponibles. Inicialmente, se prevén estos materiales:

- Bienvenida institucional
- Fichas de buenas prácticas con vídeos de presentación de sus promotores.
- Vídeo de presentación Síntesis de evidencia (policy brief) sobre la inclusión en los sistemas de información y vigilancia

Para esta actividad de toma de contacto se requieren entre 3-5 días.

SESIÓN SÍNCRONA I. INICIO DE LOS GRUPOS DE TRABAJO

Una vez completado el reconocimiento de los materiales, se dará inicio al trabajo de generación de propuestas y prototipado de soluciones. Para ello, se requiere una sesión de trabajo colaborativo síncrono, donde los participantes comenzarán a trabajar de forma colaborativa con aquellas personas con intereses similares, en función de los ejes de inclusión de este proyecto. Partiendo de las buenas prácticas en cada ámbito, se deben identificar problemáticas comunes y comenzar a generar soluciones que puedan adaptarse a cada contexto.

Las actividades previstas para esta sesión son:

- Bienvenida y presentación de la metodología de trabajo (15 min)
- Presentación de los materiales en el espacio Moodle y relatoría del foro de generación de ideas (15 min)
- Trabajo por grupos por los 4 ejes de inclusión (45 min)
- Cierre de la sesión y lanzamiento del periodo de mentoría (15 min)

Organizan:

Colabora:

Se planifica una sesión de dos horas, máximo, para responder mejor a las necesidades de profesionales en activo que tienen agendas de trabajo muy abultadas en el contexto de pandemia actual.



HORARIO

De 11:00 a 13:00 (UTC-6)	Salvador/Guatemala/Honduras/El Salvador
De 12:00 a 14:00 (UTC-5)	Colombia /Ecuador /Perú
De 14:00 a 16:00 (UTC-3)	Uruguay /Argentina /Brasil
De 19:00 a 21:00 (UTC+2)	España

PERIODO DE TRABAJO ASÍNCRONO Y MENTORÍA

Esta actividad es de gran importancia para consolidar las ideas que han sido exploradas en la sesión síncrona 1. Las personas expertas o que han desarrollado buenas prácticas facilitarán la formulación de soluciones locales y regionales que respondan a las necesidades de cada contexto. Se facilitarán foros de intercambio en el espacio Moodle y cada grupo podrá emplear otras herramientas de comunicación como Zoom, WhatsApp, Telegram, etc.

SESIÓN SÍNCRONA 2. PROPUESTAS DE LOS GRUPOS DE TRABAJO Y CONCLUSIONES

La fase final del Laboratorio consiste en presentar y discutir sobre las diversas soluciones propuestas por los grupos de trabajo. En esta sesión, se pedirá a todas las personas participantes adoptar una perspectiva regional en sus reflexiones y comentarios, con el objetivo de formular consideraciones y recomendaciones para el conjunto de América Latina y El Caribe.



HORARIO

De 11:00 a 13:00 (UTC-6)	Salvador/Guatemala/Honduras/El Salvador
De 12:00 a 14:00 (UTC-5)	Colombia /Ecuador /Perú
De 14:00 a 16:00 (UTC-3)	Uruguay /Argentina /Brasil
De 19:00 a 21:00 (UTC+2)	España

Las actividades previstas para esta sesión son:

- Bienvenida y presentación de la metodología (15 min)
- Presentación de resultados por grupos y discusión (15 min x 4)
- Conferencia de clausura “Inteligencia epidemiológica. De la vigilancia basada en indicadores a la vigilancia basada en eventos” (20 min)
- Conclusiones y cierre (10 min)

Organizan:

Colabora: